

**El desenvolvimiento histórico de un asentamiento humano  
en el Corredor Seco Centroamericano (CSC): Cuajiniquil de La Cruz,  
provincia de Guanacaste, Costa Rica (1940-2018)**

*Ronald Eduardo Díaz Bolaños  
Valeria Mora López  
Gabriel Madriz Sojo*

El pequeño poblado de Cuajiniquil se ubica en el distrito de Santa Elena, perteneciente a su vez al cantón de La Cruz en la provincia de Guanacaste y debido a su situación geográfica, se localiza dentro del Corredor Seco Centroamericano (CSC). Debido a la migración de campesinos procedentes tanto de Nicaragua como de Costa Rica, se conformó un asentamiento cuyos habitantes se han dedicado a la pesca, la agricultura y la ganadería desde mediados del siglo XX, siendo la Hacienda El Murciélago uno de los principales referentes de la población en términos económicos. A partir de una investigación basada en fuentes bibliográficas y la recolección de fuentes orales, se ha podido reconstruir el desenvolvimiento histórico de este pueblo a partir del decenio de 1940, donde además de las actividades económicas anteriormente citadas, sus pobladores han tenido que aprender a coexistir con las zonas protegidas establecidas en sus alrededores (Parque Nacional Santa Rosa y Refugio de Vida Silvestre Junquillal) y que en no pocos casos han limitado su desarrollo económico. La reactivación del muelle ubicado en Puerto Mora, que estuvo en funcionamiento durante la época de los conflictos armados en Centroamérica durante la década de 1980, pretende dinamizar la actividad pesquera con un carácter sostenible en el marco del establecimiento de la Zona de Manejo Marina Santa Elena.